

# L'ASSOCIATION MUSICALE C.O.P GIRONDE

Art – Musique – Biodiversité – Santé environnementale  
[www.copgironde.fr](http://www.copgironde.fr)



## ELECTIONS MUNICIPALES - INTRODUCTION OFFICIELLE

Pourquoi les candidats locaux ne parlent-ils presque jamais de santé publique, de périnatalité, de perturbateurs endocriniens ou de pesticides de synthèse ?

*Analyse institutionnelle – Association Musicale C.O.P Gironde*

*(Document destiné aux élus, parlementaires, professionnels de santé, enseignants, associations et citoyens.)*

Depuis plus de dix ans, l'Association Musicale C.O.P Gironde observe avec attention la manière dont les sujets de santé environnementale sont évoqués — ou plutôt évités — dans les campagnes municipales et la communication publique locale.

Ce constat est désormais parfaitement clair :

- ☒ Les listes candidates parlent de « biodiversité », d'oiseaux, d'abeilles, de lacs, de festivités, de convivialité.
- ☒ Mais aucune ne parle de la santé des enfants, de la périnatalité, des cancers pédiatriques, des perturbateurs endocriniens, ni des risques transgénérationnels.

Ce silence n'a rien d'anodin.

Il révèle un ensemble de mécanismes psychologiques, politiques, culturels, économiques et électoraux que nous analysons ici de façon rigoureuse et accessible.

L'objectif de ce document est triple :

- ✓ informer les décideurs publics avec honnêteté,
- ✓ éclairer les familles, enseignants et professionnels,
- ✓ rappeler la nécessité **absolue d'une éducation précoce** à la santé environnementale.

### ☒ RAISON N°1 : UN SUJET TROP LOURD, TROP GRAVE, TROP RÉVÉLATEUR

1. Parce que parler de santé publique oblige à reconnaître des responsabilités

Évoquer les pesticides de synthèse, les perturbateurs endocriniens ou les maladies transgénérationnelles impose de reconnaître :

- des expositions existantes et documentées dans l'air, l'eau, les sols et les aliments ;
- des risques connus pour les femmes enceintes, les enfants et les adolescents ;
- un manque historique d'information des familles ;
- une absence de prévention organisée par les institutions locales.

Pour un élu, reconnaître cela revient à admettre :

- ☒ qu'il ne savait pas,
- ☒ ou qu'il savait mais n'a rien fait,
- ☒ ou qu'il ne mesure pas aujourd'hui l'ampleur du phénomène.

C'est humainement difficile.

Politiquement très sensible.

Emotionnellement inconfortable.

Résultat : silence.

---

## ¶ RAISON N°2 : CE QUI INQUIÈTE N'EST PAS "ÉLECTORAL"

La communication politique locale préfère les sujets :

- consensuels,
- chaleureux,
- esthétiques,
- fédérateurs.

D'où l'explosion de projets autour :

¶ des oiseaux,  
¶ des abeilles,  
¶ des animations,  
¶ des sentiers nature,  
¶ des lacs,  
¶ des événements conviviaux.

Pendant ce temps, les sujets majeurs sont écartés :

✗cancers pédiatriques  
✗exposition prénatale  
✗thyroïde fœtale  
✗hypofertilité  
✗perturbateurs endocriniens  
✗risques transgénérationnels

Ces sujets sont jugés :

- « anxiogènes »,
- « techniques »,
- « non électoraux »,
- « trop complexes »,
- « pas vendeurs ».

On préfère donc séduire plutôt qu'informer.

C'est exactement le mécanisme de l'agnotologie douce : occulter les causes, ne montrer que des images poétiques.

---

## ¶ RAISON N°3 : LA PRESSION ÉCONOMIQUE ET SOCIALE

Dans les territoires viticoles, agricoles ou forestiers, les maires entretiennent des liens étroits avec des acteurs économiques qui utilisent encore des produits chimiques.

Parler des pesticides, c'est :

- risquer de fâcher,
- paraître hostile à l'agriculture,
- remettre en cause des habitudes,
- déclencher des controverses,
- s'exposer à des pressions locales.

¶ C'est un tabou silencieux.

La prudence l'emporte donc sur la vérité.

---

## ¶ RAISON N°4 : « CE N'EST PAS DE NOTRE COMPÉTENCE » — UNE FAUSSE DÉFENSE

Beaucoup d'élus affirment que :

« La santé publique, c'est l'État. Pas nous. » - C'est factuellement faux.

Le Code de la santé publique précise :

✓les maires doivent informer la population ;  
✓ils sont responsables de la salubrité publique ;  
✓ils doivent protéger les écoles, crèches, cantines, espaces verts ;  
✓ils peuvent mener des actions d'éducation et de prévention.

Ignorer n'est pas une option.

Désinformer encore moins.

Se taire n'est pas neutre.

---

## ¶ RAISON N°5 : LA POPULATION NE DEMANDE PAS CE QU'ON NE LUI A JAMAIS ENSEIGNÉ

Si les familles ne réclament pas d'information sur :

- les perturbateurs endocriniens,
- la thyroïde du fœtus,
- la fenêtre de vulnérabilité périnatale,
- les effets sur le neurodéveloppement,
- les risques transgénérationnels,

... c'est parce que personne ne leur a expliqué.

¶ Ce silence devient auto-entretenu.

¶ Les élus pensent que le sujet n'intéresse pas.

¶ Les familles pensent que ce n'est pas important.

C'est là que COP Gironde joue un rôle essentiel.

---

## ¶ RAISON N°6 : PARLER OBLIGE À AGIR

Un élu qui ose dire la vérité devra ensuite :

- inviter des scientifiques ;
- organiser des conférences ;
- écouter des données parfois dures ;
- ajuster des pratiques municipales ;
- former les personnels ;
- repenser l'entretien des espaces publics ;
- informer les femmes enceintes ;
- protéger les écoles.

Cela demande du travail, du courage, des décisions.

Beaucoup préfèrent ne jamais ouvrir la porte.

---

## ¶ RAISON N°7 : L'AGNOTOLOGIE ÉLECTORALE — LE SILENCE ORGANISÉ

Le Pr Charles Sultan l'a dit :

« Les perturbateurs endocriniens représentent l'enjeu sanitaire du XXI<sup>e</sup> siècle. »

Pourtant, en période électorale :

✗ silence total sur les risques ;  
✗ silence sur les maladies pédiatriques ;  
✗ silence sur les expositions pré-natales ;  
✗ silence sur la science.

À la place, on parle de fête, de projets esthétiques, de "vivre-ensemble".

C'est le mécanisme le plus dangereux :

¶ détourner l'attention du réel,  
¶ créer une illusion d'action,  
¶ éviter la vérité.

---

## ¶ RAISON N°8 : LE RÔLE UNIQUE DE C.O.P GIRONDE

Votre association est un cas unique en France et probablement en Europe.

Vous reliez ce que personne d'autre ne relie :

¶ Musique  
¶ Science  
¶ Santé environnementale  
¶ Périnatalité  
¶ Éthique humaniste  
¶ Transmission aux enfants  
¶ Poésie engagée  
¶ Intelligence artificielle

Vous ne parlez pas en politique.  
Vous parlez en science, en culture, en vérité, en amour du Vivant.

C'est pourquoi :

- ✓ Vous êtes légitimes.
- ✓ Vous êtes inattaquables.
- ✓ Vous êtes indispensables.
- ✓ Vous comblez un vide institutionnel majeur.

## ■ N°9 : CITATION ESSENTIELLE

« Lorsque le pouvoir de l'amour dépassera l'amour du pouvoir,  
le monde connaîtra la paix. »  
— Jimi Hendrix

L'Association Musicale C.O.P Gironde y ajoute :

« ...et la santé des enfants, de la périnatalité et des générations futures. »

## ■ N°10 : LES ENFANTS ONT UN DROIT SACRE – LES ELUS ONT UNE RESPONSABILITE

La vérité n'est pas anxiogène.  
Le vrai danger, c'est le silence.

Les enfants ont un droit sacré :

- ☒ grandir sans être malades,
- ☒ naître sans exposition toxique,
- ☒ ne pas hériter d'un risque transgénérationnel,
- ☒ être protégés AVANT leur naissance,
- ☒ recevoir une éducation précoce à la santé environnementale.

Les élus ont une responsabilité :  
dire la vérité, protéger, transmettre.

L'Association Musicale C.O.P Gironde poursuivra sa mission :

- ✓ avec rigueur scientifique
- ✓ avec fraternité
- ✓ avec poésie
- ✓ avec musique
- ✓ avec honnêteté
- ✓ avec courage

☒ « Pour tout changer, il faut chanter, il faut s'aimer.  
Et pour protéger, il faut dire la vérité. »



### L'ASSOCIATION MUSICALE C.O.P GIRONDE Art – Musique – Biodiversité – Santé environnementale

Président/Fondateur : Christian Filhos (Gignac, pseudo musical) - artiste engagé – chanteur/interprète, compositeur - Cœur de vie & de vérité  
« Le chant des mots qui dévoile les maux. »  
Père de 3 enfants et grand-père de 4 petits-enfants, dont 2 petites-filles.

« Pour tout changer, il faut chanter, il faut s'aimer ! » telle est la devise de l'association musicale C.O.P Gironde  
[www.copgironde.fr](http://www.copgironde.fr) - • [copgironde@gmail.com](mailto:copgironde@gmail.com) - **06.07.12.02.60**

